

VOEUX 13 JANVIER 2024

Bienvenue en 2024 !

Année des 80 ans du droit de vote des femmes, de la libération de Pontoise, de la disparition de Saint Exupéry. Année des 70 ans de la création de la TVA, des 50 ans de l'aéroport de Roissy, des 30 ans de l'Eurostar et du tunnel sous la Manche, des 70 ans de l'Olympia et de John Travolta, des 50 ans du décès de Georges Pompidou et de l'élection de Valéry Giscard d'Estaing, des 150 ans de l'impressionnisme, des 33ème Jeux Olympiques à Paris, 100 ans après les derniers ou encore du 1er tir du nouveau lanceur Ariane 6.

Chaque année à minuit, nous disons au revoir la plupart du temps sans regret à l'année passée et accueillons avec enthousiasme et espérance l'année qui s'annonce, forts de nos bonnes résolutions et de la volonté d'ouvrir un nouveau chapitre.

Car au-delà des anniversaires, il nous revient d'écrire et de faire l'année 2024.

Or, invariablement, sondage après sondage, la France figure parmi les pays les plus pessimistes du monde. En 2022, une enquête Ifop indiquait que 83 % des Français n'avaient pas confiance en l'avenir.

La France figure pourtant parmi les dix nations les plus prospères du monde, elle est la championne du monde de la redistribution, dotée d'un modèle social et de services publics parmi les plus développés, ainsi que d'un patrimoine, d'une histoire et d'une culture inestimables. Mais rien n'y fait. Le Nigeria ou l'Irak par exemple, des pays menacés de famine et de guerre civile, affichent un plus grand optimisme que nous.

Alors c'est vrai que depuis 2020, entre la crise sanitaire, la guerre en Ukraine, l'inflation, les risques de récession, la menace terroriste, les émeutes urbaines ou encore l'angoisse climatique, il n'est pas toujours évident de voir la vie en rose.

Mais mon 1er vœu de cette année, est que collectivement, nous nous saisissions de 2024 à bras le corps et à défaut d'optimisme, sans défaitisme et avec volontarisme.

Mon 2ème vœu est que, à rebours de l'image la plupart du temps désolante que nous renvoie la politique nationale et les débats à l'Assemblée, faits d'invectives, de postures théâtrales, qui divisent et détruisent notre cohésion nationale dont nous avons pourtant tant besoin, mon 2ème vœu est donc que nos communes montrent un autre visage de l'action publique. Celui de l'effort, de l'efficacité et de la solidarité.

Faire partie d'une ville, c'est faire partie d'une communauté de vie. Avec ses joies, ses peines, ses succès, ses craintes. C'est être fier de son histoire et confiant dans son avenir. Mais cela veut dire aussi qu'il faut s'en donner les moyens.

//

Un proverbe africain dit : « tout seul on va plus vite, ensemble on va plus loin ». Je fais totalement mien ce proverbe. Et je tiens ici à saluer et remercier l'ensemble du conseil municipal pour nos débats constructifs et respectueux.

Mais si je sais pouvoir être volontariste pour notre ville, c'est parce que je sais que je peux compter sur une équipe à mes côtés, solide, travailleuse et soudée.

Ce qui fait du mandat de maire un mandat unique, c'est bien sûr la proximité qui lui est inhérente, mais c'est aussi ce travail d'équipe, cet esprit de camaraderie qui m'est très cher et cet effort collectif pour le bien de notre ville. Merci à chacune et chacun d'entre vous, pour votre implication et votre engagement quotidien au service des Pontoisiens.

//

Qu'il s'agisse des crises ou de nos nombreux projets sur lesquels je reviendrai, nous pouvons compter également sur des partenaires fiables. Je pense ici à la communauté d'agglomération et à son Président Jean-Paul JEANDON, au Département du Val-d'Oise et à sa Présidente Marie-Christine CAVECCHI, nos conseillers départementaux, Anne FROMENTEIL et Paul DUBRAY, ainsi qu'à la Région Ile-de-France et sa Présidente Valérie PECRESSE.

Si rien ne vaut un soutien sonnant et trébuchant, je veux saluer ici la qualité de nos échanges. J'ai néanmoins une requête complémentaire quant aux délais des réponses et à la nécessaire réactivité légitimement exigée par nos concitoyens où je pense que nous avons collectivement des marges de progression...

Car rien ne vaut la réactivité, surtout lorsque les procédures administratives, les marchés publics, les appels à projet et autres joyeusetés dont l'administration a le secret font que ce qui pourrait être fait en quelques semaines, l'est en plusieurs mois voire années.

Et puis il y a l'Etat. C'est à ce moment du discours que M. le Préfet se demande ce qui va bien encore lui tomber sur la tête. Et bien figurez-vous M. le Préfet, je vais remercier l'Etat. Oui oui, vous avez bien entendu. Alors ne nous emballons pas, pas pour tout non plus 😊.

Je ne reviendrai pas sur les dotations non indexées sur l'inflation, les subventions désormais davantage fléchées sur les actions de l'Etat auxquelles les collectivités peuvent contribuer plutôt que sur nos propres actions, les carences de l'Etat que nous devons compenser comme la politique de santé par exemple, mais promis, je m'arrête là.

Je veux surtout ici retenir et saluer le professionnalisme et l'efficacité des services **déconcentrés** de l'Etat qui à travers vous M. le Préfet ont été présents à nos côtés dans des moments parfois difficiles.

Je pense plus particulièrement aux émeutes de cet été qui nous ont tous profondément marqués, qui M'ont personnellement marquée et qui loin de nous décourager invitent plus que jamais à aller planter le drapeau républicain là où il n'aurait jamais dû disparaître !

Je tiens ici à saluer et apporter mon soutien appuyé à toutes celles et ceux qui travaillent à notre sécurité chaque jour. Je pense bien sûr à nos policiers, gendarmes, pompiers, policiers municipaux mais aussi à l'ensemble des auxiliaires de justice sans qui notre Etat de droit ne serait qu'un concept nébuleux.

//

2023 fut donc une année contrastée car au-delà des émeutes, nous avons dû composer avec la sobriété énergétique, faire face à l'explosion des coûts et pas seulement ceux de l'énergie, nous avons dû revoir certaines priorités et surtout nous avons dû apprendre à travailler différemment, en anticipant davantage.

Mais 2023, ce fut aussi l'année de nombreuses réalisations comme par exemple :

- La réfection complète de la rue Carnot, de la rue Seré-Depoin, de l'avenue Canrobert ET de leurs trottoirs, l'aménagement d'une 2ème maison médicale au Parc aux Charrettes, ou encore le réaménagement du chemin du Bois Payen, **cher Sébastien GUERY** ;
- La poursuite de notre politique volontariste de préemption des commerces et l'ouverture de nouvelles boutiques, comme la librairie l'Alchimiste, la cave de l'Or Q'Idée, l'Atelier des Papilles, le Pavillon des Pains, Alfama Lisboa, la bijouterie Yanis, la chocolaterie Lucas Spinelli, la brasserie PARIS-PONTOISE ou encore la création du marché des Louvrais, **chère Schahrazade DELAMARE**, même si ce dernier n'a pas encore complètement trouvé sa clientèle et qu'il va falloir relancer ;
- La professionnalisation de notre police municipale qui est désormais armée, dotée d'une brigade motorisée, d'un centre de gestion de caméras qui a doublé et tenu par 7 agents 7j/7 **cher François DAOUST** ;
- L'ouverture de la maison du projet à Marcouville ;
- La mise en œuvre de la vidéo-verbalisation ;

- L'ouverture de la crèche Bossut, de la crèche les Petits Chaperons Rouges à la gare, et la poursuite des chantiers des écoles Ludovic Piette et de l'école Bossut, **chère Anne FROMENTEIL** ;
- Le déploiement de boîtiers Alerte Intrusion dans toutes les écoles ;
- La création d'un terrain synthétique innovant sur le stade Loustau pour en faire un terrain mixte foot/rugby, la rénovation du terrain multisports du terrain Larue aux Louvrais, la création d'un plateau multisports au sein de l'école Jean-Moulin, toujours aux Louvrais, **cher Sébastien BLANCHARD** ;
- La création des Assises des associations ou encore la création des casiers solidaires dans le cadre du CCAS, **chère Laetitia DEWALLE** ;
- La labellisation patrimoine d'intérêt régional du Hangar à bateaux **cher Robert DUPAQUIER**, mais aussi la sortie de plusieurs projets concernant des bâtiments à l'abandon depuis longtemps comme l'hôpital de jour rue des Maréchaux, la zone commerciale avenue Henri Dunant aux Louvrais ou le manoir de l'Ermitage à Saint-Martin ;

- L'ouverture et l'inauguration du Musée d'Art et d'Histoire Pissarro-Pontoise, intégralement rénové et repensé, **cher Patrick MORCELLO** ;
- L'obtention du label API Cité venant récompenser notre démarche en faveur de la protection des abeilles et des polliniseurs sauvages, **chère Léna MOAL**, mais aussi, l'installation de composteurs collectifs à destination des habitants, le réaménagement du talus du tribunal avec des essences peu consommatrices d'eau ou encore l'adoption du permis de végétaliser ;
- La mise en place d'une politique volontariste visant à réguler les locations de meublés touristiques type Airbnb, souvent source de nombreuses nuisances, **chère Marie-Claude CABARRUS** ;
- C'est enfin, même si je ne suis pas exhaustive, la mise en place d'outils modernes de pilotage des actions municipales au travers de nos correspondants de gestion, de nos nouveaux indicateurs financiers et critères de performance, **cher Laurent LAMBERT**.

Les projets prennent donc forme et sortent de terre, grâce à une bonne dose d'énergie et beaucoup d'entêtement il faut le dire, car dans notre beau pays, même les choses apparemment les plus simples peuvent se transformer en parcours du combattant.

L'action municipale, ce n'est pas seulement des projets au long cours. C'est aussi, le suivi au quotidien des requêtes, demandes, ou observations des Pontoisiens. En 2023, ce ne sont pas moins de 1 500 requêtes reçues et traitées par les services techniques, près de 7 000 interventions effectuées par la police municipale dont 15% sur réquisition directe de Pontoisiens, ce sont plus de 46 000 dossiers gérés par l'état civil, ou encore plus de 52 000 appels entrants au standard de la mairie.

C'est également malheureusement la gestion d'urgences ou de catastrophes dont notre ville n'est pas épargnée. Je veux ici avoir une pensée pour les familles pontoisiennes touchées par des sinistres voire des drames en 2023 et que nous avons essayé d'accompagner au mieux.

2023 s'est donc achevée pour laisser place à 2024.

Comment parler de 2024, sans parler des Jeux Olympiques de Paris ? 100 ans après les JO de Paris de 1924, notre pays, notre Région et notre ville auront l'immense honneur d'accueillir ce moment historique du sport mondial.

Pontoise a reçu le label Terres de Jeux et a été désigné Centre de préparation aux Jeux Olympiques en octobre 2020. Pour la 1ère fois de l'histoire de notre ville, les Jeux olympiques vont se vivre physiquement à Pontoise avec à la fois l'accueil de la délégation officielle d'athlétisme du Japon qui prendra ses quartiers au stade des Maradas mais aussi avec le passage de la flamme olympique vendredi 19 juillet pour un grand moment de communion nationale autour du sport et des valeurs de l'olympisme.

Au-delà de l'honneur qui nous est fait, je souhaite que tous les Pontoisiens puissent profiter de ce magnifique évènement.

Ainsi, à compter du mois d'avril de nombreuses animations vous seront proposées comme des initiations gratuites et ouvertes à tous aux sports olympiques le dimanche matin, l'organisation des

tournois et Olympiades des écoles qui prendront tout leur sens cette année, ou encore le village olympique qui sera installé du 13 au 21 juillet sur les quais.

2024 sera également l'année des premières actions concrètes du Programme Action Cœur de Ville. Pontoise fait en effet partie des 7 villes qui ont rejoint ce programme national en 2023 avec pour objectif, grâce à des moyens supplémentaires, de revitaliser et de piloter la structuration de nos commerces de centre-ville, de retravailler notre aménagement urbain afin de favoriser les circulations piétonnes et les parcours dits de loisirs dans notre centre ancien mais aussi afin de requalifier, et d'améliorer la qualité de nos immeubles anciens aussi bien pour leur aspect extérieur que pour les conditions d'habitat malheureusement parfois déplorables si j'en juge par l'activité et les rapports de notre service hygiène et sécurité.

Ainsi très rapidement, nous allons mettre en place cette année un programme d'aides à la rénovation des enseignes et devantures commerciales ainsi qu'une charte visant à faciliter les démarches des commerçants. Nous allons en parallèle, lancer un vaste

chantier de modernisation de la signalétique, aussi bien directionnelle, que patrimoniale, touristique et commerciale.

Nous continuerons, dans le cadre d'un périmètre élargi, incluant désormais la rue Thiers, la gare et les quais, notre politique de préemption afin de garantir et de retrouver une diversité commerciale de qualité.

Enfin, nous lançons notre Opération programmée d'amélioration de l'habitat, dite OPAH pour les spécialistes, afin d'inciter les propriétaires, les copropriétaires mais aussi les investisseurs extérieurs, à investir dans l'amélioration et la réfection des logements, au travers d'aides et dispositifs fiscaux avantageux.

La dynamisation et l'attractivité de notre ville passe également par une nouvelle façon de la vivre.

En 2024, nous allons ainsi, à titre expérimental, rendre les quais piétons tous les dimanches de printemps et d'été entre le pont de

Saint-Ouen l’Aumône et la place de la Piscine. En parallèle, nous allons lancer un nouvel évènement qui s’appellera « Les 4 Saisons des Quais ». Les quais accueilleront ainsi les dimanches d’octobre des bouquinistes et des antiquaires, une patinoire en décembre, une foire horticole en avril et bien sur la Guinguette, revue et corrigée en été.

Au-delà de ces évènements et nouveautés, il y a des prérequis, des fondamentaux sur lesquels année après année nous ne devons pas transiger pour continuer d’améliorer la qualité de vie à Pontoise. Je pense bien sûr à la sécurité, je pense à la propreté qui peut et doit encore s’améliorer et je pense à la transition écologique pour que notre ville reste tout simplement vivable.

Ainsi, en 2024, nous poursuivons et accentuons nos travaux de rénovation énergétique des bâtiments communaux et nous lançons notre programme de renaturation de la ville.

Très concrètement, c’est par exemple le réaménagement intégral de la Place Van Gogh aux Cordeliers, qui va être végétalisée, désimperméabilisée, de nouveaux arbres y seront plantés et une aire de jeux ainsi qu’une fontaine y seront installés.

C'est aussi la réhabilitation complète du cimetière qui en a bien besoin, qui sera végétalisé et dont les allées seront désimperméabilisées grâce à la pose de grave beige permettant l'infiltration des eaux de pluie tout en facilitant l'entretien devenu plus compliqué depuis l'interdiction des produits phytosanitaires.

La renaturation de notre ville c'est également la végétalisation des cours d'écoles, afin de les rendre plus agréables et plus fraîches pour nos enfants, dans le cadre d'un plan pluriannuel et nous commençons en 2024 par l'école maternelle Jean-Moulin aux Louvrais et l'école Cézanne aux Cordeliers.

Un mot de Marcouville maintenant. Comme vous le savez, le quartier va connaître une profonde mutation dans les prochaines années.

Les travaux sont d'ores et déjà visibles en ce qui concerne la construction de la nouvelle école dont le chantier a connu quelques vicissitudes mais qui a repris et qui devrait permettre une ouverture de l'école en septembre 2025.

En ce qui concerne le programme de rénovation urbaine, il avance bien également. Une maison du projet a été ouverte et une permanence y est organisée tous les mercredis afin de répondre aux questions des habitants mais aussi afin d'y recueillir leurs propositions. L'étude pour les futurs commerces est lancée et les 1ers coups de pioche sont attendus pour fin 2025. En parallèle, les carcasses de voitures bloquées sous la dalle depuis l'incendie de juillet 2020 ont été enfin retirées et les travaux de comblement de cette même dalle où elle s'était effondrée sont en cours.

Dans le registre des projets qui avancent lentement mais sûrement, il y a bien sûr le très attendu projet de l'avenue Henri-Dunant aux Louvrais qui doit venir revitaliser tout le quartier avec de nouveaux commerces de proximité. Là aussi le projet avance. Le permis de construire a été déposé il y a quelques semaines et les travaux devraient débuter en septembre prochain.

2024 est donc sur les rails et sera l'année d'investissements massifs et records pour notre ville à hauteur de près de 15 millions d'euros.

En 2024, en plus des projets, que je viens de présenter nous procéderons notamment à :

- La réfection des voiries et trottoirs de la rue Fontaine, de la rue Martel, du boulevard de l'Europe, de la rue Adrien Le Moine, de la sente des Coteaux et des trottoirs de la rue Rodin. Le giratoire de la rue de Gisors et la partie Ennery/Pontoise de la rue de l'Hermitage seront également refaits par le Département ;
- A la rénovation énergétique de l'école maternelle Piette, des menuiseries de l'école Ducher, à l'isolation de la crèche des Louvrais ou encore à la rénovation des remparts côtés Butin et Jaurès ;
- A la mobilisation de la police municipale 7j/7 et la nuit jusqu'à 1h du matin, organisation effective depuis le 8 janvier ;
- A l'installation de 6 nouvelles caméras dont deux aux Maradas ;
- A l'ouverture de deux nouvelles micro-crèches à la gare et rue Eric de Martimprey ;
- A l'organisation de la 1ère chasse aux œufs pour les enfants et leurs parents en avril prochain ;
- Au lancement de notre 1er festival de la photo à l'automne ;
- A l'ouverture d'un cabinet médical rue Marcel Rousier dédié aux enfants ;

- A la création des ciné-débats pour nos séniors ;
- Au lancement de l'aménagement du 2ème pavillon de la place d'armes du quartier Bossut afin d'en faire un équipement de quartier ;
- A la création du conseil municipal des enfants ;
- A la création d'un 2ème terrain de paddle au tennis chemin de la Pelouse en complément du projet sur le plateau Saint-Martin ;
- Ou encore au lancement de notre budget participatif.

Enfin, 2024, sera l'année de démarrage d'un vaste plan de rénovation de la cathédrale Saint-Maclou, tant en intérieur qu'à l'extérieur.

Notre cathédrale, symbole du patrimoine culturel de notre ville, a beaucoup souffert des intempéries ces derniers mois.

L'heure n'est plus aux réparations mais bel et bien à une rénovation et un embellissement complets. Je sais pouvoir compter sur le soutien de l'Etat, de l'Evêché, du Département, de la Région mais aussi de tous nos concitoyens attachés à notre

patrimoine unique pour porter avec nous ce projet d'ampleur et qui nous prendra plusieurs années.

Au-delà de tous ces projets, Pontoise ne serait pas Pontoise sans ses associations, ses commerçants, ses acteurs économiques, notre réserve citoyenne, notre conseil des sages, nos voisins citoyens, nos maisons de quartier, en réalité sans toutes celles et ceux qui créent ce lien et contribuent à l'épanouissement de chacun, qui que nous soyons, d'où que nous venions, quoique nous aimions.

De même, si un maire ne serait pas grand-chose sans son équipe municipale, une équipe municipale ne serait pas grand-chose sans les agents municipaux qui travaillent chaque jour au service des Pontoisiens.

Agents techniques ou administratifs, au contact des habitants ou plus dans l'ombre, équipes de terrain, cadres ou direction générale, nous pouvons compter sur leur sens du service public et leur engagement. Je veux leur dire ici toute ma reconnaissance et le plaisir que j'ai à travailler à leurs côtés.

Enfin, je souhaite plus personnellement remercier Virginie, Priscille, Nathalie et Carole qui tels les 3 Mousquetaires (qui sont donc 4) veillent sur moi, me supportent tous les jours et sans qui je ne pourrais pas faire le quart de ce que je fais aujourd’hui.

Nous sommes à l'aube de 2024, une année dont nous ne savons pas encore ce qu'elle nous réserve mais ce dont je suis certaine, c'est que les choses n'arrivent jamais par hasard et que c'est à nous qu'il revient collectivement de la construire et d'en faire une année exceptionnelle.

Mesdames et Messieurs, chers Pontoisiennes, chers Pontoisiens, je vous souhaite une année la plus douce et sereine possible.

Qu'elle vous permette d'accomplir vos projets personnels et professionnels, qu'elle vous permette de réaliser vos rêves ou d'imaginer de nouveaux projets.

Au-delà de l'audace et du mouvement souhaités par le Président de la République, je nous souhaite que 2024 soit l'année du sursaut et du volontarisme.

Mais surtout, je souhaite que 2024 vous apporte tout simplement des bonheurs simples.

Bonne année à toutes et à tous!